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中办国办印发《关于依法处理涉法涉诉信访问题的意见》

涉法涉诉信访由政法机关处理
本报北京3月19日电 （记者李

林） 近日， 中共中央办公厅、 国务
院办公厅印发 《关于依法处理涉法
涉诉信访问题的意见》 （以下简称
《意见》）。 《意见》 提出， 实行诉
讼与信访分离制度， 把涉法涉诉信
访纳入法治轨道。

《意见》 强调了改革涉法涉诉
信访工作机制、 依法处理涉法涉诉
信访问题的基本思路。 即改变过去
经常性集中交办、 过分依靠行政推
动、 通过信访启动法律程序的工作
方式， 把解决涉法涉诉信访问题纳
入法治轨道， 由政法机关依法按程

序处理，依法纠正执法差错，依法保
障合法权益，依法维护公正结论，保
护合法信访、制止违法闹访。努力实
现案结事了、息诉息访。

《意见》 提出， 实行诉讼与信
访分离制度 ， 把涉及民商事 、 行
政、 刑事等诉讼权利救济的信访事
项从普通信访体制中分离出来， 由
政法机关依法处理。 各级信访部门
对到本部门上访的涉诉信访群众，
应当引导其到政法机关反映问题；
对按规定受理的涉及公安机关、 司
法行政机关的涉法涉诉信访事项，
收到的群众涉法涉诉信件， 应当转

同级政法机关依法处理。
《意见》 要求， 建立涉法涉诉

信访事项导入司法程序机制。 对正
在法律程序中的， 继续依法按程序
办理； 对已经结案， 但符合复议、
复核、 再审条件的， 依法转入相应
法律程序办理； 对已经结案， 不符
合复议、 复核、 再审条件的， 做好
不予受理的解释说明工作； 对于不
服有关行政机关依法作出的行政

复议决定， 经释法明理仍不服的，
可引导其向人民法院提起行政诉

讼 。 有关处理程序和结果 ， 应当
严格按照规定的期限和方式， 及时

告知当事人。
《意见》 还指出， 严格落实依

法按程序办理制度， 各级政法机关
对于已经进入法律程序处理的案

件， 应当依法按程序在法定时限内
公正办结。

《意见》 强调， 建立涉法涉诉
信访依法终结制度， 中央政法机关
按照修改后的刑事诉讼法、 民事诉
讼法和相关法律法规， 修改完善涉
法涉诉信访终结办法。 对涉法涉诉
信访事项， 已经穷尽法律程序的，
依法作出的判决 、 裁定为终结决
定。 （下转6版）

“需要帮助”和“我要帮助”像在线交易一样便捷

厦门：志愿服务网上零距离对接
本报厦门3月19日电 （记者王

怡波）近日，福建厦门把志愿服务搬
上网络， 一切需要帮扶的人群和希
望帮助别人的热心人，都可以在网上
像“在线交易”一样便捷地实现对接。

记者打开厦门社区青春志愿驿

站网站后看见，平台分设“我需要帮
助”、“我要帮助”等通道，点击进去
进行简单的登记之后， 志愿服务对

接很快就能在网上完成。截至3月15
日， 已有近百名需要帮助的群众通
过该平台获得青年志愿者各类帮

扶，完成“心愿”。
文屏社区的小婷正在上六年

级，父亲病逝，家里靠母亲打零工和
低保金生活。几天前，她尝试着在网
上表达了自己的心愿： 希望能获得
生活物资及功课辅导的帮助。 心愿
发布第二天，便有志愿者带着油、米
等上门，替小婷解决问题。

“这种模式还会继续推广。”团
厦门市委副书记汪云峰告诉记者，这
种线上对接帮扶，只是厦门社区志愿
服务今年创新的一个方向，“线上线
下一起推进，才是接下来的重头戏。”

据厦门市志愿者联合会会长林

明鑫介绍，3月8日开始设立的文屏、
东坪、金榜山等6个社区青春志愿驿
站，是青年志愿服务进社区的“主战
场”，“今年6月， 厦门将在37个社区
设立青春志愿驿站，未来一到两年，

驿站将覆盖全厦门”。
“驿站志愿者将会通过线上线

下共同采集，确定居民需求，然后上
门提供志愿服务。”汪云峰说，除此
之外，近日，厦门还将每周六设为共
青团社区志愿服务日， 集中为社区
老百姓提供助残、关爱农民工子女、
垃圾分类减量、心理援助、反扒等志
愿服务。

3月8日， 第一次共青团星期六
社区志愿服务活动在文屏社区开

展，“志愿服务超市” 的15个摊位面
向群众服务。“我们要让社区百姓像
逛超市一样， 各取所需， 还是免费
的。”在现场为群众免费义诊的解放
军一七四医院医生陈战说。

“线上采集对接，线下全方位服
务 ， 这将是社区志愿服务的新方
向。”汪云峰表示，下一步，厦门志愿
服务APP手机终端平台也将适时推
出，“让社区志愿服务拥有更便捷的
网络平台，让服务更实时、更精准。”

头条消息竞赛

本报记者 惠 滢

在随 “和平方舟” 号医院船
在国外执行任务时， 一名来就医
的外国男舰员问陆红霞： “中国
女舰员上舰， 行不行？”

“男舰员能做的， 我们女舰
员都能做！” 回答掷地有声。 陆
红霞现在是辽宁舰航海部门助理

工程师， 她说出了中国第一批航
母女舰员的心声 ： “上了辽宁
舰， 就要当标杆。”

辽宁舰女舰员队成立于2010
年6月， 现有女舰员90多名， 是

由9个民族的女兵组成的团结集体。
舰训 “永远忠诚、 永争第一” 是她
们坚定的信念， 流淌在她们每个人
的血液中。

“我想干点有意义的事”
辽宁舰舰长张峥曾说： “如果

不是一块好钢， 在航母上是待不下
去的！” 女舰员们在辽宁舰跟产助
建阶段 ， 坚持与男舰员一样的标
准， 钻舱室、 查电缆、 摸管路， 几
乎每人都穿坏了三四套作训服。 那
时的辽宁舰还是个没有电的 “大铁
壳 ”， 因为施工 ， 粉尘四处飞扬 ，

“一天下来 ， 不但防尘罩是黑的 ，
鼻孔也是黑的。” 机电部门损管兵
袁华说。

监察兵对体能要求非常高。每
天需要在机动的时间穿戴上全套空

气呼吸器设备跑3公里，空气呼吸器
有17公斤重，对女兵来说非常不易。

监察兵李婷婷读大二时入伍，
“上大学后属于自己的时间变多了，
我想干点有意义的事， 于是应征入
伍。 学校会为我保留两年学籍”。

身材纤细的她刚开始担心训练

长肌肉不好看，“入伍时一个俯卧撑
都做不了，我豁出去了，长肌肉就长

肌肉吧”。如今，李婷婷跟男兵一起
穿戴着全套空气呼吸器跑步，“能跑
过大概一半的男兵”。

男舰员很佩服女舰员积极进取

的 “标杆意识”， “有的女舰员单
次能做190个俯卧撑， 这是很多男
舰员都做不到的”。

女舰员不仅在技能、 体能上你
追我赶， 在学习知识上也 “不让须
眉”。 陆红霞过了熄灯时间会去查
房， 经常发现一些女舰员加班加点
自学。 陆红霞说， 有的女孩100分
的试卷考了99分都会难过得哭， 这
种要强让她很感动。 “要达到合格

标准， 女舰员要比男舰员付出的
多， 如果追求更好， 那么付出的
也更多， 学习到凌晨两三点的人
多的是。”

辽宁舰先后有34名女舰员光
荣入党 ， 70多人次受到奖励表
彰， 7人考学提干。

“只要穿着军装就高兴”
壮族女舰员韦慧晓， 用其他

人的话说， 来到辽宁舰时 “身披
彩霞”。 她是中山大学地球科学
博士， 曾在西藏支教， 还获得过
“广东五四青年奖章”。 她的个人
介绍以及发表过的文章汇成一本

200多页的书。 因为毕业时超过
了军队的年龄限制， 她给海军写
信希望能特招入伍。

“我愿拿博士学位来换对年
龄的限制， 从最基层做起。” 韦
慧晓2013年如愿入伍。 在大连舰
艇学院学习期间， 她学习了航海
专业并以全队总分第一的成绩结

业， 被评为优秀学员。 她刻苦钻
研业务， 上舰后很快能完成海图
作业。 2013年她牵头开展的航母
“飞行甲板风场特性” 研究， 被
列入总部科研项目。

这位 “只要穿着军装就高
兴” 的女舰员刚上舰时， 一位副
航海长预言她只能待1个月。 但
她一直干到现在， “只要不赶我
走， 我能干到最后”。 现在担任
航海部门副航海长的韦慧晓， 已
形成一套自己的管理理念 。 比
如， 她经常跟着战士一起扫除擦
地， “其间战士有问题就会告诉
我， 比让他们到办公室沟通效率
高多了”。

毕业于长春师范大学英语系

的吴冬燕， 苦练手旗、 灯光和旗
号灯专业技能， 第一个拿到岗位
资质证书， 3年收发报文数万组
无差错。 （下转6版）

本报北京3月19日电 （记者辛明 ） 在
《国家新型城镇化规划 （2014－2020年）》 中
提到 “严格控制城区人口500万以上的特大
城市人口规模”， 这是否意味着在北京、 上
海 、 广州打工的普通劳动者没有落户希望
了？ 公安部副部长黄明今天给出的回答是：
“我认为希望是有的， 但是这个希望不会像
其他大城市， 尤其不会像中小城市那么大。
如果要尽快实现自己的城市梦， 中小城市比
较现实； 如果要选择特大城市， 既要积极创
造条件， 还要保持良好的心态和足够的耐
心。”

今天， 国务院新闻办举行新闻发布会，
国家发改委、 住建部、 人社部、 财政部、 公
安部、 国土部等六部委有关负责人就我国首
部城镇化规划回答了记者的问题。

关于如何进行户籍制度改革， 公安部副
部长黄明表示， 由于相关文件还没有正式出
台， 可以介绍两个方面的原则意见。 一是户
改的政策与 《规划》 是配套的， 改革的原则
是明确的， 即尊重意愿、 自主选择、 因地制
宜、 分步推进、 存量优先、 引导增量。 改革
的重点也很明确， 就是以农业转移人口为重
点， 兼顾其他常住人口。 优先解决好进城时
间长、 就业能力强的人口落户的问题， 提高
高校毕业生、 职业技术院校毕业生、 技术工
人等人口的城镇落户率。 二是户籍改革与新
型城镇化的目标是一致的， 改革的措施与目
标也是相适应的。

“最近公安部会同国家统计局， 对户改
的政策进行研究预测， 1亿人左右落户城镇，
是符合实际切实可行的。 当然， 这个目标真
正实现不仅要依靠户籍政策的调整， 依靠城
镇化建设的健康发展， 尤其是加快中小城市
和建制镇的建设发展， 还要依靠与户籍制度
相配套的相关政策， 包括基本公共服务均等
化的落实到位， 而且要充分尊重农民群众的
意愿。” 黄明说。

黄明表示， 严格控制500万以上人口的
特大城市人口规模 ， 这是中国的国情决定
的。 像北京， 2000年到2012年的12年间， 流
动人口增加了517万， 每年增长43万。 上海
每年增长53万， 广州这12年每年增长43万，
深圳每年增长56万。 这些城市资源环境的压
力太大， 确实需要减负。 所以我们的户籍政
策与规划是配套的， 要严格控制这些城市的
人口规模， 要坚持从紧。 “特大城市要严格
控制人口规模， 也要进行户籍制度的改革和

完善。 要按照公开、 公平、 有序的原则， 通过积分制的办法， 阶梯式的通
道来进行落户， 合理调控落户规模和节奏”。

黄明介绍， 今年各地的 “两会” 上， 北京、 上海等特大城市就有一个
重要的信号， 要科学确立城市功能定位， 适当疏散一些城市功能， 加快产
业转型升级， 转移一些劳动密集型的产业， 优化人口结构。 这就是说， 严
格控制人口规模不仅是一个户籍政策， 它是要综合考虑的， 还有其他多种
措施， 引导人口有进有出， 使城市人口结构科学合理， 更有利于城市经济
社会的发展。
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辽宁舰上的九十朵“铿锵玫瑰”

3月19日，在浙江省温州市平阳县平阳中学高二（1）班教室内，部
分师生不堪忍受恶臭困扰，上课时戴上口罩。据该校校长介绍，3月18
日从校外飘来阵阵恶臭，“早晨和傍晚的时候比较严重， 具体也说不清
楚是哪种臭味”。事发当天该校就向相关部门举报，平阳县环保部门多
名工作人员赶到现场实地查看，具体情况仍需进一步调查。 CFP供图

山东一青年志愿团队常年为深山留守老人义诊

情系“十老村”

本报记者 邢 婷

一阵突如其来的脚步声， 扰乱
了古老村庄的宁静。 一个穿白大褂
的身影进入村头几位老人的视野。

“来啦？ 吃饭没？” 老人们忙
起身相迎， 犹如见到久别的游子，
他们紧紧握住穿白大褂年轻人的

手， 关切地嘘寒问暖。
年轻人叫毕文华， 是山东潍坊

中医院泌尿外科的主治医师， 他是
来为村里的老人义诊的， 这样的义
诊每月一次。 3年来， 毕文华和他
的志愿者同伴们一直为老人义诊。

山东青州市庙子镇杨集庵村已

有两百多年历史， 周围是起伏的群
山。 村里原有140余口人， 随着年
轻村民或外出打工， 或远嫁他乡，
如今只剩下10位老人留守 ， 以种
田、 加工柿子为生。

老人中最大的84岁， 最小的也
已68岁。 村里没有卫生室， 离镇上
的小诊所约14公里山路， 老人去一
趟来回最少3个小时。 由于腿脚不
利索， 老人们很少下山， 看病极其
不便， 生病时大都靠拖、 靠挨。

2011年， 一群 “驴友” 拍摄的
照片吸引了山东潍坊春雨社区义工

公益服务中心主席孙在前的目光。
深入了解老人们的现状后， 孙在前
联系医药企业资助 ， 并向社会募
捐， 最终建成了爱心诊所， 主要依
托潍坊中医院的志愿者定期为10位
老人义诊、 送药。 志愿者中有科室
主任、 医生、 护士。 “很多人常常

下了夜班便直接上山义诊。” 该院团
委书记孙宏说。

“毕大夫来了。” 消息很快在
村里传开， 不到一刻钟， 诊所内已
聚集了五六位老人。

走了近一小时的山路， 顾不上
歇口气， 毕文华便马上开始给老人
检查身体。

诊所一角的柜子里有50多种常
用药品， 还有为10位老人建的健康
档案。

76岁的彭先收患感冒三四天
了， 毕文华仔细询问症状后开了感
冒药， 见老人外套敞着怀， 他仔细
叮嘱老人： “一定要把扣子扣好，

要不山风一吹， 很容易加重病情。”
“他们是来救俺的， 这个人情

还不了啊。” 82岁的彭先用对这些
大夫非常感激。 2012年， 彭先用的
后背突然长了一大片皮癣， 奇痒无
比， 当时义诊的两位大夫分别来自
内科和外科 。 他们用手机拍下症
状， 传给医院的皮肤科大夫， 经诊
断是湿疹， 用药后， 彭先用很快就
康复了。

看老人们生活不便， 志愿者们
每次上山除了义诊， 还为老人带来
生活用品和食品， 帮老人们抬水、
砍柴、 收拾院子。 这些年轻人还带
来放映设备， 在村里放映了4场电
影， 为这些几乎足不出户的老人送
去欢乐。 为不给老人增添负担， 来
不及下山时， 志愿者就自带帐篷，
在山上住下。 老人们劝了多少回都
没用， 这让老人们 “实在心疼”。

彭先收主动认一位志愿者做干

女儿， 逢人便夸干女儿如何能干。
最让他高兴的是， 逢年过节干女儿
常会打来问候电话。 （下转6版）

上海千万元“梦想创业”
专项基金助青年创业
本报上海3月19日电 （记者王

烨捷 ） 今天 ， 团上海市委正式成
立了上海市青年创业就业基金会

“梦想创业” 专项基金。 初期启动
资金1000万元由上海盐商集团捐
赠， 同时该集团作出 “发起筹募捐
赠一亿元” 持续支持青年创业就业
的承诺。

上海市青年创业就业基金会是

团上海市委发起的地方性公募基金

会，而“梦想创业”专项基金是依托
在上海市青年创业就业基金会下的

专项基金。 该基金主要通过资金扶
持、技能培训、创业辅导等方式，帮
助青年创业。基金会未来将关注、支
持、资助、开发、推广促进青年创业

就业的示范性项目； 推动开展青年
创业就业的研究和交流； 与海内外
关注青年创业就业的政府、企业、非
营利机构和个人开展合作。

据悉， 该基金将有不低于捐款
额30%的经费被直接用于资助青年
创业、 就业。 此外， 还将通过支持
“梦想创业团” 等创业服务品牌，整
合创业就业服务平台， 为青年创业
就业提供咨询指导、能力培训、项目
推广等各类服务。 该专项基金成立
后，还将按照《上海市青年创业就业
基金会专项基金管理办法》 相关要
求设立专项基金管理委员会， 管理
委员会下设项目办公室， 负责专项
基金的日常管理和资助工作。

下班后的女舰员。 王松岐摄


